



Carta Ecuménica sobre Evangelización

No. 2 – junio – 2004

Queridos hermanos y hermanas en Cristo. ¡Gracia y paz desde Ginebra!

Estoy muy complacido de compartir con usted, en este número, en los informes y reflexiones, dos eventos en los cuales he participado, ambos relacionados muy cercanamente con las actividades del Consejo Mundial de Iglesias sobre misión y evangelismo.

El primer informe se refiere a la conferencia "Misión en el siglo 21. Misión como Evangelismo en tensión con Misión como Desarrollo", realizado en Livingston, Zambia, del 25 de marzo al 1 de abril del 2004. Este evento fue organizado por el United Theological College of Zambia (UTCZ).

Luego de esta conferencia, tuve la oportunidad de visitar iglesias en Johannesburgo, Sudáfrica, desde el 2 al 5 de abril. Esta visita fue organizada por el South Africa Council of Churches (SACC). Fue una experiencia muy enriquecedora y permitió la oportunidad de entablar un fructífero diálogo sobre la misión y el evangelismo con hermanos y hermanas de esa zona, enfocándonos especialmente en el tema de la reconciliación, en el décimo aniversario de los cambios democráticos que tuvieron lugar en el país.

El segundo informe cubre la visita que realicé a Argentina y Uruguay, desde el 27 de mayo hasta el 2 de junio, invitados por el Consejo Latinoamericano de Iglesias (CLAI). Misión y Evangelismo es una alta prioridad para las iglesias en América Latina, por el hecho que las iglesias (mayoritariamente Evangelicales y Pentecostales) están creciendo muy rápidamente; su visibilidad y servicios crecen y se hacen evidentes en la esfera pública; estos son indicadores, entre otros, de esta realidad. El propósito del viaje fue entablar un diálogo sobre nuestros esfuerzos misioneros, con pastores y líderes en esos dos países, para reafirmar nuestro mutuo compromiso y fortalecernos en la misión conjunta de proclamar el Evangelio ecuménicamente.

Los informes escritos no pueden cubrir toda la riqueza de la vitalidad de mis experiencias, pero espero que ustedes puedan encontrarlos útiles para animarlos a saborear algo de la misión evangelística, que está siendo llevada adelante muy fielmente por hermanos y hermanas en diferentes partes del mundo.

Evangelísticamente suyo,



Rev. Dr. Carlos Emilio Ham
Ejecutivo del Programa del CMI para la Evangelización

CONFERENCIA DE MISIÓN EN ZAMBIA

Marzo - Abril 2004

Introducción (tomado de los documentos preparatorios)

A medida que avanzamos en el siglo 21, ¿cuáles son las necesidades de la iglesia que, como pueblo de Dios, necesitamos considerar?, y ¿cuáles son las necesidades del mundo, ante las cuales la iglesia se siente que ha sido llamada a responder? ¿Cuál es nuestro rol como cristianos viviendo en un mundo que está llegando a ser más diverso, más abusivo y violento, más centralizado y menos compasivo, menos considerado, más despreocupado por las injusticias que están alrededor nuestro, un mundo inmovilizado por la enormidad de los desafíos que se nos presentan?

En algunas partes de nuestro mundo la iglesia está creciendo, y en otras, está luchando por sobrevivir. En algunas partes del mundo, la iglesia está involucrada en la vida política y en la lucha por la liberación de sus pueblos; en otras partes, la iglesia es insular y lamentablemente considera que no tiene relevancia para la vida de sus pueblos. El mundo continúa creciendo en una forma en la que los ricos cada vez son más ricos y menos, mientras que los pobres se hacen más pobres y crecen en número. La iglesia, en todas partes del mundo, continúa preguntándose a sí misma: "¿Cuál es el rol apropiado de la iglesia en este mundo?"

Por muchos años la iglesia ha igualado misión con evangelización [ganar o convertir a las personas para Cristo]. En la actualidad tendemos a tener una amplia variedad de comprensiones relacionadas con el concepto de misión. ¿Cuáles de estas comprensiones contribuyen a ensanchar y profundizar nuestro propio entendimiento, y qué comprensión de misión es la que se necesita actualmente en la iglesia? ¿Qué es lo que podemos aprender los unos de los otros, en la medida en que llegamos a encontrar trayendo nuestras diferentes culturas, experiencias de vida y comprensiones de misión?

Propósito, objetivos, metas y sub-temas

Con este trasfondo, el propósito de la conferencia fue explorar y examinar los elementos en común y las tensiones entre *misión y evangelismo* y *misión como desarrollo*, que son experimentados en muchos de los países del Sur, políticamente - y ahora económicamente - colonizados.

Cuando exploramos por qué algunas iglesias están creciendo, mientras otras disminuyen, lo hicimos con los siguientes objetivos:

- Explorar las tensiones entre *misión como evangelismo* y *misión como desarrollo*.
- Examinar las implicaciones de nuestro contexto internacional y nuestros contextos locales.
- Desafiar y ser desafiados, los unos por los otros, a esforzarnos para discernir el rol y la práctica de la misión en y para el siglo 21.
- Examinar el rol del diálogo interreligioso y su relación con la misión.
- Examinar el rol de la iglesia cristiana en el mundo actual
- Experimentar la realidad del contexto de Zambia, en el cual la misión se desarrolla hoy.
- Examinar qué significa vivir nuestra misión en el mundo actual.





Las Metas:

- Comprender y apreciar el don de *la misión como evangelismo* y el don de *la misión como desarrollo*, desde una variedad de contextos.
- Identificar, y comenzar a entender y luchar con las complejidades de los temas que enfrentamos como una iglesia mundial
- Escuchar a cada uno de los continentes y comenzar a entender sus enfoques para la misión como evangelismo, en la medida que discernimos la relevancia de sus entendimiento para su propio trabajo
- Interactuar con una amplia variedad de personas y comprensiones de misión como evangelismo.

Los Sub-Temas:

- El mundo en el cual vivimos y trabajamos.
- Raíces bíblicas e históricas.
- Misión en los cinco continentes.
- Misión y VIH/SIDA.

El encuentro también incluyó un trabajo preparatorio para la Conferencia Mundial de Misión y Evangelismo 2005. Para alcanzar esto, fue provista información a los participantes a través de conferencias y por un panel de tres personas, enfocados en las conferencias anteriores, y en particular en los desafíos temas de la próxima Conferencia. Un documento, resumiendo las conferencias y enfocándose específicamente en *'reconciliación y sanidad'*, el tema central de la próxima conferencia, fue preparado por el Prof. Michael Kinnamon, como una contribución al proceso de preparación. Todos estos documentos serán impresos en formato del libro.



El Programa incluyó:

- La presentación de dos temas cada día, con dos o tres reacciones por cada presentación. Aunque se había planificado tener la oportunidad de discutir y reflexionar en grupos pequeños, esto lamentablemente pocas veces se dio.
- Dos viajes al campo para experimentar la misión en la zona rural de Zambia.
- Presentaciones informales y la oportunidad para grupos de interés especial identificados por los propios participantes.
- Cultos matutinos y nocturnos realizados por personas de diferentes contextos y de diferentes perspectivas de fe.

Participantes

Alrededor de 200 personas participaron en la Conferencia, estando representados - entre muchos de los cuales había renombrados eruditos de todo el mundo - los cinco continentes. Las presentaciones temáticas provinieron de una amplia variedad de contextos y perspectivas teológicas, políticas, sociales y económicas, representando a todas las iglesias y organizaciones compañeras, las principales denominaciones de todos los continentes, una seleccionada representación de las iglesias libres y evangélicas y un selecto grupo de seminarios teológicos de diferentes partes del mundo.

Experimentamos la frescura y riqueza de la participación de alrededor de 100 estudiantes del UTCZ, que compartieron sus experiencias tanto en reuniones formales como informales. Esto nos dio una gran señal de esperanza, música y celebración, porque su coro cantó y danzó en varias ocasiones en los cultos y en otras actividades.



Seguendo el orden cronológico, los conferencistas incluyeron a las siguientes personas (no se mencionan a las personas que estuvieron a cargo de los cultos matutinos y nocturnos): Elizabeth Joy de CMM; Abraham Berinyuu de EDAN; Charles Wanamaker de Sudáfrica; Elsa Tamez de Costa Rica (envió su conferencia); Carlos Ham de Cuba y trabajando con el CMI; Peter Henriot; jesuita de Zambia; Israel Selvanayagam de India trabajando en Cambridge; Aruna Gnaniadasan de India y trabajando con el CMI; Charles Thomas de Mindolo; Michael Kinnamon de USA; Maake Masango de Sudáfrica; Esther Nombo de Kenya; Edwin Zulo de Sudáfrica; Lucy Kasanga de Zambia; Ivone Gebara de Brazil; Adolfo Ham de Cuba; Jacques Thomson de Scotland; Ernst Conradie de Sudáfrica; Stephen Plant de Inglaterra; Ken Ross de Escocia; John Kafwanka de Zambia; Caroline Wickens de Inglaterra sirviendo en Kenya; Marilyn Legge de Canadá; Chris Ferguson de Canadá; Musonda Bwalya de Zambia; Mui-mui Sinyama de Zambia; Tobias Brankner de Suiza sirviendo en Hong Kong; M Mahlangu-Ngeobo, de Sudáfrica sirviendo en USA; Garth Mundle de Canadá; Isabel Phiri de Malawi sirviendo en Sudáfrica y Japhet Nhlova de Zambia. Sirvieron como anfitriones: Betty Marlin de Canadá; UTCZ; Teddy Kalongo, presidente del UTCZ; y Patrice Siyemeto, Obispo Presidente de la United Church of Zambia (UCZ).

Aún cuando hubo representación de todos los continentes, se registró la ausencia de participantes de Europa Oriental, Asia Oriental y el Pacífico. Recibimos pocas inscripciones de las tradiciones Pentecostales y Evangélicas, y ninguna de las iglesias de la tradición Ortodoxa; la presencia de estas iglesias habría hecho nuestra conferencia mucho más rica y diversa. Sin embargo, hemos contado con la participación de un sacerdote católico romano.

Visita a las Iglesias de Argentina y Uruguay Mayo/Junio 2004

En Junio del 2004, visité Argentina y Uruguay, donde mi anfitrión fue el Rev. Juan (Hansy) Gattinoni, Secretario Regional para el Río de la Plata (abarca Argentina, Uruguay y Paraguay) del Consejo Latinoamericano de Iglesias (CLAI). Tuvimos un extenso e intensivo programa, que incluyó una ciudad cada día (Buenos Aires, Rosario, Córdoba, Mar del Plata en Argentina, y Montevideo in Uruguay).

Propósito de la visita

La misión y el evangelismo es una alta prioridad para el CLAI, y ha sido parte de un proceso que fue enriquecido por la Consulta sobre Misión realizada Barranquilla, Colombia, antes de la IV Asamblea General del CLAI (2001). Este proceso ha sido fortalecido por el hecho que las iglesias del continente (mayoritariamente Evangélicas y Pentecostales), sean o no miembros de CLAI, están creciendo muy rápidamente y se está incrementando su misión en la esfera pública. Como parte de este proceso, el Programa de Misión y Evangelismo del CMI está comprometido en un proyecto de apoyo, por tres años, a esta iniciativa con énfasis particular sobre el evangelismo.

Entablamos discusiones y diálogos con líderes y pastores acerca de los aspectos evangelísticos de la misión. En particular, discutimos aspectos relacionados con el tema de la Conferencia Mundial de Misión y Evangelismo 2005 (CMME), "VEN ESPÍRITU SANTO, SANA Y RECONCILIA. Llamados en Cristo a ser comunidades de reconciliación y sanidad".





También buscamos reflexionar sobre el tema de la Asamblea 2006 del CMI - *"Dios, en tu gracia, transforma el mundo"* -, enfocándonos especialmente en el tema de la gracia, que fue una propuesta de las Iglesias latinoamericanas. También en este caso enfatizamos la pregunta general del acercamiento misional lógico de las congregaciones e iglesias como comunidades de sanidad y reconciliación.

Encontré extremadamente animadora esta experiencia, porque no solamente nos reunimos con los líderes nacionales en las iglesias de las capitales (Buenos Aires y Montevideo), sino que también tuvimos la oportunidad de reunirnos con líderes y pastores en diferentes localidades a través de Argentina. En este informe, trataremos de cubrir el contenido del diálogo, que fue extremadamente rico y, por lo tanto, una contribución muy valiosa para el debate general sobre el tema.

Buenos Aires

El programa comenzó con una reunión en las oficinas del CLAI, el 27 de mayo, con obispos, presidentes, moderadores y secretarios generales de las principales iglesias protestantes del país. Las siguientes iglesias (miembros y no miembros del CMI y CLAI) estuvieron representadas por lo menos por una persona: Discípulos de Cristo, Evangélica del Río de la Plata, Anglicana, de Cristo, Cristiana Bíblica, Luterana, Evangélica Congregacional y Presbiteriana. Entre los participantes tuvimos algunos colaboradores muy cercanos con el CMI, tal como el Rev. Germán Zijlstra, miembro de la Comisión de Educación y Formación Ecuménica y Secretario Ejecutivo de AIPRAL (Alianza de Iglesias Presbiterianas y Reformadas América Latina), y el Rev. Héctor Petrecca, miembro de la Comisión de Misión Mundial y Evangelismo.

Algunos de los tópicos discutidos fueron los siguientes:

- Teología ecuménica y práctica de la misión holística como evangelismo.
- Información detallada sobre la CMME (programa, temas, participantes, estilo, vida espiritual, locación, etc.).



- Relaciones del CMI con la iglesia ortodoxa, en particular sus implicaciones relacionadas con el sitio de desarrollo de la CMME. ¿Esta decisión fue motivada políticamente?
- Las comunidades locales, agentes de reconciliación y sanidad en un mundo herido, separado por la violencia, la exclusión y la marginalización.
- La sanidad y la reconciliación como la base para la unidad cristiana. No podemos evangelizar si no estamos sanos. La sociedad necesita una Iglesia sana para ser capaz de sanarse.
- La discusión sobre el estatuto legal de las Iglesias Protestantes *vis-à-vis* la Iglesia Católica Romana, como una tarea unificadora.
- El diálogo interreligioso.
- El tema de la reconciliación de la nación después de la dictadura militar, que ha sido traído al debate público nuevamente por la Iglesia Católica Romana, pero debe ser tomada en cuenta la verdadera justicia como parte de la discusión. Un miembro de la Red de Discapacitados expresó que el tema de la discapacidad está ausente en la discusión de las iglesias. Cuando hablamos acerca de reconciliación y sanidad, coincidimos en que este tema también necesita ser tratado.
- La visita de Sam Kobia a Argentina (14 a 16 de noviembre). Las iglesias locales han formado una comisión, que está trabajando en la preparación de la visita.
- La participación de las iglesias miembros de Argentina en la CMME. Los participantes expresaron su alegría por la oportunidad de recibir, como iglesias latinoamericanas, a la próxima Asamblea General del CMI en Porto Alegre. Esto es un honor y una responsabilidad.
- El pago de las cuotas de membresía al CMI.

Visita al ISEDET

En la noche nos reunimos con el Rene Krüeger, presidente del Instituto Superior Evangélico de Estudios Teológicos (ISEDET), una muy prestigiosa institución de educación en la región. Muchos obispos, líderes eclesiales y pastores estudiaron en esta institución. También tuvimos la oportunidad de reunirnos con la Dra. Mercedes García, decana del ISEDET.

Además del currículum tradicional, el ISEDET está presentando nuevos temas, tales como alternativas a la resolución de conflictos, reconciliación, alcoholismo, adicción a las drogas, entrenamiento pastoral para líderes indígenas (enfocados básicamente sobre la Biblia y la tierra), y entrenamiento para personas discapacitadas. También están planificando incluir el VIH/SIDA como nuevo tema de estudio. Luego de la visita, enviamos a ISEDET el video producido por EHAIA (Ecumenical HIV/AIDS Initiative for Africa - Iniciativa Ecuménica para África sobre VIH/SIDA), como una forma de compartir el trabajo que el CMI ha realizado sobre este tema.

Reunión con la FAIE

El Rev. Emilio Monti, presidente de la Federación Argentina Iglesias Evangélicas, nos recibió en su oficina. Reafirmó que el tema de la reconciliación está volviendo a aparecer en la sociedad. El reconocimiento legal de las iglesias evangélicas protestantes; la "guerra espiritual"; la teología de la prosperidad; el rol de los medios de comunicación masiva para el evangelismo; la Conferencia Mundial de Misión y Evangelismo en Atenas; las relaciones entre las Iglesias Protestantes y la Iglesia Católica Romana, fueron algunos de los temas discutidos en esa reunión.



Rosario

Uno de los mejores momentos de la visita fue, por supuesto, el tener la oportunidad de visitar al Obispo Federico Pagura y su esposa Rita, uno de los presidentes del CMI y amigo de mucho tiempo - uno de nuestros profetas y patriarcas latinoamericanos. Luego de una muy rica conversación en su hogar, los siguientes temas fueron destacados: desafíos al movimiento ecuménico; los derechos humanos; el rol actual del pueblo estadounidense (¿víctima o cómplice de la doctrina de "seguridad nacional" del imperio?). Posteriormente nos reunimos con miembros de la *Cátedra Ecuménica Nuevo Mundo*, que no solamente abarca a iglesias Protestantes, sino también Ortodoxas y Católica Romana.

Los temas cubiertos en la discusión fueron los siguientes: la necesidad de reconstruir el tejido social; crisis de autoridad; pandillas; tráfico de drogas; el rol de las iglesias en el contexto actual; la realidad de las poblaciones indígenas; el deterioro de la situación de niños y jóvenes; el rol de la *Cátedra Ecuménica*, que permite a las iglesias asumir los temas sociales, tales como derechos humanos, desde la perspectiva de una reflexión teológica y bíblica responsable. Entre los conferencistas han invitado a: Leonardo Boff, Julio de Santa Ana, Fr. Pedro Casaldáliga, etc.

En esta reunión también dedicamos tiempo a la CMME 2005 y a la Asamblea de Porto Alegre. Esperamos que la *Cátedra Ecuménica* pueda estar representada en el programa de "compañerismo".

Otra experiencia inolvidable para mí fue visitar el lugar donde nació Ernesto "Che" Guevara, y el Monumento a la Bandera Nacional.



Córdoba

En esta ciudad nos reunimos en el Centro Ecuménico. Quedé muy presionado por el profundo espíritu y compromiso ecuménico entre las iglesias de la ciudad, expresado por la asistencia y participación en nuestra reunión. Tuvimos 20 participantes, provenientes de las siguientes iglesias: Evangélica del Río de la Plata, Desarrollo de la Familia, Obra de Consolación, Bautista, Católica Romana,





Metodista, Evangélica Independiente, Congregacional, Misioneros del Verbo Divino, Hermanos Libres, Sociedad Bíblica, Luterana y Cristiana Reformada.

Luego que Hansy y yo compartimos información relevante relacionada con la próxima CMME, entablamos una muy rica discusión, cubriendo los siguientes temas: el significado de la sanidad relacionada con la fe cristiana (su relación con los Pentecostales, los ancianos, las personas "discapacitados", los pueblos indígenas, la violencia doméstica, las enfermedades mentales; Jesucristo, Sanador de almas y cuerpos; el pecado; la crisis de los sistemas médicos y de higiene; el balance emocional; etc.); la renovación carismática; la dicotomía entre la preocupación social y la misión y el evangelismo, en las iglesias y en el movimiento ecuménico; la necesidad, por tanto, de rescatar una comprensión y una praxis holística de la misión y el evangelismo, que también incluye a la diakonía; la posición oportunista (¡el silencio!) de las iglesias frente a las realidades sociales y políticas; el cuidado de las familias, especialmente de la niñez y juventud; la educación y formación ecuménica; la libertad religiosa versus la igualdad religiosa.

Considerando el aspecto pneumatológico del tema de la CMME, también reflexionamos sobre el rol del Espíritu Santo como el Sanador de nuestras relaciones ecuménicas; el Capacitador para la misión; "nosotros hacemos lo que podemos, y el Espíritu hace el resto"; la necesidad de arrepentimiento y reconciliación, para que las visiones y los sueños vayan juntos; cómo es que las iglesias quieren tener el monopolio del Espíritu; la realidad de ser un cuerpo, con muchos miembros y dones y un solo Espíritu; nosotros no solamente somos diversos, sino también complementarios - los unos con los otros -; la misión de la iglesia es la misión del Espíritu, reconstruir el tejido social, y ser más humanos; crear "espacios seguros" en los cuales cada contribución sea reconocida y valorada; en Pentecostés el Espíritu encontró a los discípulos orando, la importancia de la oración para escuchar la voz de Dios y estar abiertos a la diversidad que, reconciliar la diversidad y anunciar un único evangelio, a un único Jesús.

El tema no es solamente luchar contra la violación de los derechos humanos, sino también ser reconciliados en el amor de Dios y caminar juntos; anunciar la persona y el Evangelio de Jesucristo, lo cual también implica denunciar la injusticia.



Buenos Aires

De regreso a la capital, tuve la oportunidad de predicar en dos iglesias el "Domingo de Pentecostés" (30 de mayo). En la mañana, en la Iglesia Metodista de Temperley, donde Hansy sirve como pastor. Fue una ocasión inspiradora el adorar en este "laboratorio de liturgia" donde él, como la persona a cargo de la Red de Liturgia del CLAI, aplica ideas frescas y experiencias nuevas.

En la tarde también prediqué en la Iglesia Cristiana Bíblica, donde nuestro amigo Héctor Petrecca sirve como pastor. ¡Fue un gran desafío para un pastor protestante predicar en una iglesia pentecostal en el "Domingo de Pentecostés"!

Otra experiencia inolvidable fue el relajante y rico tiempo pasado, entre ambos cultos, con Aldo Etchegoyen, anterior obispo de la Iglesia Metodista de Argentina y miembro del Comité Central del CMI. Fueron de mucha ayuda sus comentarios acerca de la situación social, política y económica del país y la misión de la iglesia ante estos temas, la celebración de nuestra Asamblea Porto Alegre, la visita de Sam Kobia a Argentina y otros aspectos de la vida del CMI.

Mar del Plata (Océano Atlántico)

Mi anfitrión fue el Rev. Gerardo Oberman, vice-presidente de las Iglesias Reformadas en Argentina. Tuvimos una rica reunión de cuatro horas con más de veinte pastores y líderes de la ciudad, muchos de ellos pertenecientes a iglesias pentecostales y evangélicas que no pertenecen ni al CLAI ni al CMI.

Después de compartir una presentación sobre aspectos generales del CMI, hablé acerca de la importancia de la próxima CMME en 2005, y también acerca de la próxima Asamblea del CMI en Porto Alegre, Brasil. Entre los participantes se levantó una pregunta acerca de los criterios de membresía del CMI. Entablamos, posteriormente, una interesante discusión acerca de la sanidad, con los aportes de los participantes pentecostales y evangélicos en esa reunión. Hablamos acerca de la iglesia como una *comunidad sanadora*, tanto hacia su interior como hacia la sociedad. Uno de los pastores presentes nos habló de milagros de sanidad - y aún de milagros de resurrección - en su iglesia. También hablamos acerca del significado de la conversión.

La reflexión también estuvo dedicada a la iglesia como una *comunidad reconciliadora*. Se enfatizó la importancia de cultivar el testimonio y el carácter cristiano en la sociedad. Se compartió un interesante análisis en relación con la educación cristiana, la crisis del sistema educacional en el país y las Escuelas Dominicales, y el rol de las familias para la realización del ministerio de la educación cristiana, especialmente entre la juventud y la niñez. También subrayó la importancia de la formación ecuménica.

Finalmente, tuvimos una muy interesante discusión acerca del festival "*¡Gran Música! ¡Buenas Nuevas!*", que el evangelista internacional Luis Palau desarrolló en Mar del Plata en el mes de enero, atrayendo multitudes que superaron las 310,000 personas en dos días. Este fue uno de los eventos musicales cristiano más grandes que se hayan desarrollado en Argentina, país de origen del evangelista Palau. Algunos de los más populares artistas musicales latinoamericanos participaron del evento, incluyendo a José Luis Rodríguez ("El Puma") y la estrella mexicana Yuri.



Montevideo, Uruguay

En una muy corta visita a la ciudad (menos de 24 horas) tuvimos dos reuniones, una con los líderes nacionales de las iglesias pertenecientes al CLAI, al CMI y a la Federación de Iglesias Protestantes, y la otra con pastores y líderes. En ambas reuniones hablamos acerca de la CMME 2005, la asamblea de Porto Alegre y la visita del Rev. Dr. Samuel Kobia (Secretario General del CMI) a Uruguay en el mes de noviembre.

La segunda visita estuvo más enfocada a tratar sobre el significado de *evangelismo*, *reconciliación* y *sanidad*. Admitimos que históricamente hemos tratado más con el concepto y la práctica de la reconciliación, mientras que la sanidad ha sido un tema raro en las tradiciones de nuestras iglesias "históricas".

Nos referimos también el hecho que tenemos muchas personas enfermas con problemas personales y familiares. La juventud está enfrentando una situación crítica, desesperanzada y sin visión, y muchos de ellos buscan emigrar. También hay, entre ellos, problemas relacionados con el consumismo, el incremento de los crímenes, el suicidio y el uso de drogas ilegales – el 57% de la juventud en el país vive bajo el nivel de pobreza.

Concluimos que es necesario enfatizar tanto la sanidad y la reconciliación a través del Espíritu Santo, como la promoción del diálogo hacia una sanidad holística y la búsqueda del *shalom*. No es solamente cuestión de salvar el alma, sino también el cuerpo y toda la sociedad. ¿Las campañas de sanidad producen comunidades sanas? Una comunidad que no está sana no puede crecer. Remarcamos la importancia de un acercamiento preventivo a la sanidad.



Puntualizaciones finales

Esta fue visita muy productiva porque incluyó reuniones en otras ciudades, además de las capitales. Aprecié la oportunidad de reunirme con muchos pastores y líderes locales, muy comprometidos con el movimiento ecuménico. Esto me proveyó una experiencia muy rica, una gran oportunidad para no solamente profundizar mi teología del evangelismo y entender cómo es concebido y practi-



cado por las Iglesias en la región, sino también para recibir inspiración y ánimo por parte del pueblo de Dios, que si bien se halla en una situación de desesperación y sin saber qué les depara el futuro, conocen a Aquel que sostiene el futuro.

Siempre resultó inspirador el hecho que las reuniones no solamente proveyeran una rica discusión sobre los temas, sino también que fueran un importante espacio para que los pastores y líderes se reunieran nuevamente. Esto les permitió tanto profundizar su compañerismo como reflexionar juntos sobre los desafíos comunes presentados por la sociedad y por el trabajo a futuro de ser comunidades de sanidad y reconciliación, empoderadas por el Espíritu Santo. Estas reuniones también fueron una oportunidad única para compartir todo lo que el CLAI y el CMI están haciendo para alcanzar la unidad visible de las Iglesias en función de transformar el mundo juntos por medio de la gracia de Dios.

Deseo finalizar agradeciendo al Consejo Latinoamericano de Iglesias (CLAI) por esta rica experiencia, a todos mis anfitriones y en particular a mi hermano Hansy Gattinoni, que no sólo preparó un programa excelente sino que también invirtió mucho de su precioso acompañándome en este viaje de esperanza.

Les invitamos a orar por la Conferencia Mundial de Misión y Evangelismo en Atenas, Grecia, 9-16 de mayo del 2005, cuyo tema será *"VEN ESPÍRITU SANTO, SANA Y RECONCILIA. Llamados en Cristo a ser comunidades de reconciliación y sanidad"*.

¿Tiene usted una historia, una experiencia o una bendición para compartir de cómo el evangelio es compartido ecuménica y creativamente en su región? Por favor, envíenosla y nosotros estaremos muy felices de publicarla!

Le invitamos a orar por el Foro para la Evangelización Mundial que, auspiciado por el Comité de Lausanne de para la Evangelización Mundial, se desarrollará en Tailandia, septiembre 29 - octubre 5 de 2004, donde se trabajará el tema *"Una Nueva Visión, Un Nuevo Corazón, Un Renovado Llamado"*.

Por favor, recuerde que esta carta es publicada en todos los cuatro idiomas del CMI.



Carta Ecuménica sobre Evangelización

Consejo Mundial de Iglesias
Misión y Evangelización
P.O. Box 2100 • 150,
Route de Ferney
1211 Ginebra 2 • Suiza

Producido por el Departamento de
Comunicaciones del Consejo
Latinoamericano de Iglesias (CLAI)
Traducción: Daniel Oliva
Diagramación y Coordinación Editorial:
Amparo Salazar Chacón

